



# Libro: Experiencias de Desarrollo Rural sustentable en la Península de Yucatán

---

## Introducción

---

En México, **cerca de la mitad de los bosques y selvas son propiedad de comunidades y ejidos**. En la **Selva Maya** de la Península de Yucatán, esta proporción es de **61.3%**. Como consecuencia, los habitantes tienen la capacidad de tomar decisiones para definir el destino de la selva.

En la actualidad, **la Selva Maya enfrenta numerosos retos**. Uno de ellos es el cambio climático, que por la ubicación y geografía de la Península, presenta y presentará impactos importantes: sequías más pronunciadas, huracanes, mayor erosión de suelos, entre otros impactos que afectan a los ecosistemas, habitantes y productores.

Ante este panorama, **muchas comunidades, acompañadas de las organizaciones de la sociedad civil han decidido experimentar nuevas formas para lograr una conservación y un desarrollo rural sustentable**, el cual debe ser compatible con la biodiversidad y a la vez permitan mitigar y adaptarse ante los impactos del cambio climático.

## Objetivo del libro

---

**Presentar una serie de experiencias de desarrollo rural sustentable y conservación de la Selva Maya, incluyendo sus lecciones aprendidas, momentos clave y retos para informar a procesos similares.** Estas experiencias han sido relatadas por productores que lideran buenas prácticas productivas (ganadería, agricultura y forestería sustentable) y por representantes de las organizaciones de la sociedad civil que los acompañan y que contribuyen sustancialmente a que los cambios sucedan. Su empeño y dedicación para operar programas y proyectos en campo de la mano de las comunidades y de los productores permitirá que se transforme la realidad del campo, hacia un modelo de desarrollo rural verdaderamente sustentable.

El libro presenta una **gama de experiencias en campo en las cuales cincuenta comunidades rurales trabajan de la mano con 18 organizaciones de la sociedad civil (OSC) en los estados de Yucatán, Campeche y Quintana Roo**. Las categorías de trabajo incluyen: 1) agricultura y ganadería sustentable, 2) uso sostenible de recursos forestales, 3) restauración del paisaje forestal, 4) proyectos

productivos comunitarios, y 5) monitoreo de biodiversidad y conservación. Más información en: [http://biosakbe.com/desarrollo\\_rural\\_sustentable/](http://biosakbe.com/desarrollo_rural_sustentable/)

## ¿Qué es la Alianza México REDD+?

---

Es una iniciativa conformada por las organizaciones no gubernamentales The Nature Conservancy, Rainforest Alliance, Espacios Naturales y Desarrollo Sustentable y el Woods Hole Research Center que cuentan con el apoyo de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional USAID (por su sigla en inglés)

Opera en tres escalas diferentes: local, estatal y nacional, ya que pretende probar herramientas y abordajes a nivel local, y proveer lecciones aprendidas para refinar estrategias estatales y nacionales.

## ¿Cómo fomenta la Alianza MREDD+ el fortalecimiento de una sociedad civil organizada?

---

En el año 2012 un grupo de organizaciones se reunió en el primer taller para la conformación de una Comunidad de Aprendizaje (CAREDD+) de la Península de Yucatán, que mediante el intercambio de conocimientos busca fortalecer capacidades en temas de desarrollo sustentable bajo en emisiones de carbono.

Complementario con estos objetivos se creó la Alianza Itzincab, integrada por muchas de las organizaciones de la CAREDD+, y cuyo objetivo es **consolidar una red de áreas** que cubran hábitats críticos y representativos de la diversidad de ecosistemas bajo un esquema de conservación, manejo y uso sustentable en aproximadamente dos millones de hectáreas en la Península de Yucatán.

Los proyectos sistematizados en el libro son representativos de la gama de acciones que lideran las OSCs participantes en la CAREDD+ en la Alianza Itzincab. A través de estos espacios, las OSC



A Partner With Communities Where Children Come First

intercambian conocimientos, capacidades y recursos, y se fortalecen para impactar a escala el territorio de la Península de Yucatán.